
2版：我校邹炳锁教授团队多维光波导材料取得新进展

———《纳米快报》（Nanolett）最新发表一维单晶阵列结构的

一步制备及多维光波导行为

3版：扬诚信之风 行学术之路

4版：从数字中走出的专注创业人

———访京北方科技股份有限公司董事长费振勇

3 月中旬以来，学生工作处全面 开展
了 2012 级本科生德育开题工作，在各学院
的精 心组 织 下，2012 级 3700 余 名 学 生 陆
续接受了学院辅导员、班主任 等老师们 的
辅导，认真做了大学规划，并参加了以班级
为单位开展的德育开题交 流会，与同学 分
享了大学四年的目标与规划。部分校领导
及中层干部应邀参加了不同专业班级的开
题报告会，与同学们共话成长，共书梦想。

5 月 12 日， 郭 大成 书记 参 加法 学 院
23111203 班德育开题交流会，认真倾听了
同学们的报告，并肯定德育 开题是一堂生
动的“成长规划课”，听过同学 们的发言很
受启发。同时，郭书记也对同学们提出了
几点希望：第一，希望同学们“快乐学习 健
康成长”。要实现“有教无类、因材施教、终
身学习、人人成才”的中国教育梦，就要为
学生营造愉快的成才氛围，只有让大家快
乐学习健康成长的教育才是真正成功的教
育，同 学 们要学 会自我做 主，变被动为 主
动，努力做到自我学习、自我管理、自我激
励、自我约束和自我服务；第二，希望同 学
们学会融入集体。要学会处理好同学关系、
宿舍关系、班级关系，要关注他人、关注集
体、关注国家，个人的成才应该与国家、集
体融合起来；第三，希望同学们培养永不言
败、永不放弃的精神。同 学们面临挫折应
该有解决问题、克服困难的勇气与能力，要
能经受住挫折和打击，始终坚信办法总比
困难多；第四，希望同学们能明确目标。大
学第一学期是一个“试错”的阶段，通过这
个阶段的摸索每个同学应该开始学会“聚
焦”，学会树立明确的目标，但这个目标 不
要好高骛远，要脚踏实地，要注重同自己实
际情况相结合、注重同智力因素和非智力
因素相结合，确定一个更加理性的目 标。
第五，希望同学们能全面发展。学校提出
的“高远的理想、精深的学术、强健的体魄、
恬美的心境”育人目 标是学校人才培养工
作的努力方向，希望同学们在这些方面 不
懈努力，将自己塑造成全面发展的优秀人
才。

5 月 7 日，胡海岩校长参加了基础教
育学院机械与运载学 部 02321201 班德 育
开题交流会，与同学 们亲切交流。他从活
动的创意、内容、形式三个方面谈了对本次
开题报告会的深刻印象，提醒 同学们在 追
求理想和梦想的过程中会 面临很多困难，
同学们要勇于面对并克服困难；最后，胡校
长深情朗诵了“凡客体”的诗歌作为对同学
们的赠言，“爱学习，爱思考；爱 求实，爱创
新；爱明理，爱精工；爱展翅高飞的雄鹰，也
爱口衔橄榄枝的白鸽，更爱从延安宝塔 山
下走来的母校。我不是青 涩学生，也不是
天之骄子，更不是谁的克隆，我是新时代秉
承大学精神的自豪的北理工人！”。

5 月 25 日，杨宾副校长参加了化学学
院化学基础实验班 的德育开 题交流会，在
给同学们讲述了他们当年艰苦求学历程的
同时，也给同学们提出了新的要求与建议，
嘱咐同学们在大一要努力学好专业知识，
为将来抓住机会打下基础；与同学友好相
处，在不影响学习的前提下多参加一些活
动；注重细节的培养，从小方面 改变自己，
提高自己；确立自己的目标，合理安排时
间，为自己的目标而努力奋斗。简短却发人
深省的话语引发同学们深思，也为同学们
今后的道路指明了方向。

4 月 16 日，赵平副校长参加了人文学
院 2012 级社 会工作专业 的德育开题 交流
会，在开题会上与同学交流时，赵平副校长
用身边生活中的小事向大家说明大学知识
的学习是一个逐步积累的过程，并提出的
“高考考的到底是什么”、“大学学习哪个是
最有用的、收益最大的”、“思想政治教育要
怎样进行”三个问题，引发了在座老师和同
学们的思考，指出在大学同学们应改变之
前的学习习惯和思维，不要功利地去学习，
在学习中要注意能力的提升和培养，针对
社会工作的专业特色，赵校长提出了思想
政治教育在育人方面的重要性，强调思想
政治教育的问题不是集中解决的，是一个
潜移默化的过程，鼓励同学们平时要多积
累。

4 月 13 日，党 委 副书 记、副 校长 李和
章参 加 了基础教育 学 院理学 与材料学 部
09311202 高分子材料 与 工程 专 业 德育 开
题交流会。李和章副校长在认真听取同学
们的发言后，鼓励同学们要坚持梦想，在实
现自我价值的同时，要时刻谨记自己肩负
的责任与使命，不断提高自身综合素质、强
化专业知识，力争做社会的领路人。

此外，校长助理兼良乡校区管委会主
任姚利民、部分处级领导以及各学院党委
书记、院长、副院长、副书记、班主任等也应
邀参加了部分班级的开题报告会。特别指
出的是法学院邀请我校退休老教师也参与
到德育开题工作中，用他们丰富的人生经
验给同学们以指导。

2013 年是德育答辩工作开展十周年，
学生工作处在德育开题工作之前组织各学
院主管学生 工 作 副 书 记召 开 了 专 题研 讨
会，在总结十年德育答辩工作基础上，提出
了今年的德育开题要加大答辩前深度辅导
的力度，积 极发动班主任、辅 导员、德育小
导师、专业老师等教育力量，与每个新生做
一次深度沟通，指导新生认真思考，寻找自
己的人生梦想，做好大学规划，然后通过交
流会的形式分享给班级同学，形成相互支
持、互相监督的氛围，共同进 步，让德育开
题真正为大学生成长引航。

（各学院、学生工作处）

本 期 导 读

为继续推进学校国际化发展“十二五”规划
和“外 事 6+1 平台”计月
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北理工毕业生“无人机”创业获千万订单
2007 年冬天的一个上午，海淀北清路当

时的一片荒地上，把自己“捣鼓”出 的电子控
制盒装进一架大航模里，田刚印和满意的第
一架无人机 颤颤巍巍地 飞了起来……当时 ，
走出北理工校园刚 2 年的两个大男孩谁也没
想到，几个月后这个“盒子”卖出的近 30 万元
成了他们人生中名副其实的“第一桶金”，而
6 年之后他们更在无人直升机领域成为响当
当的人物。

去年年底，这两个年轻人创办的北京中
航智科技公司研发出了世界上首架电控共轴
无人直升机。本月，还在试飞阶段的飞机已经
收获第一笔千万元订单，而意向订单已经排
到了明年。

前天上午，位于南六环的一间还略显简
陋的厂房里，田刚印领着四五个小伙儿，正对
一台样机进行着测试。把飞机固定在试机台
上，飞机启动后就绕着机械臂不停转圈，同时
还伴随着高度、飞行角度的不时变化。田刚印
告诉记者，这一次他们要连续试飞 6 个小时，
而这期间三台电脑一刻不停地检测着飞机的
温度、振动频率等各项数据，“不仅是电脑，我
们也得时刻盯着飞机，这时候恨不得一个人
能长上几双眼睛！”

这 样的试飞在 研发过程中 再普遍不过 ，
从最初的 2 分钟、10 分钟，到最长连续飞行
六七个小时，整个研发过程下来，这样一架样
机的飞行时间需要达到 2000 个小时。

从机头到机尾，这台无人直升机只有 1.5
米长，重量却有 290 公斤。目前国际上这样重
量的无人直升机通常在 5.5 米长， 这大大增
加了对起飞条件的限制。“这就是我们自主研
发的新机型，一方面用两个轴来带动 4 片扇
叶转动，另一方面发挥我们在控制系统上的
传统优势。”田刚印告诉记者，目前国际上无
人直升机通常是单旋翼 带尾桨式的 设计，简
单说飞机尾巴总是要长出一大段。

能够实现在小于 5 乘 5 平方米的空间范
围内自由起落、速 度达到同等量级无人机的
4 至 5 倍、负重也能达到原先的 2 倍，一项项

“翻番”的数据让这架无人机还在研发时就收
到了不少“橄榄枝”。

而就在 2 年前，田刚印他们还只是一帮
只向飞机制造方提供电子控制系统的“编程
员”。学的是飞行器设计与管理专业，田刚印
在北 理 工的 4 年 大学基本都泡在 了航 模协
会，也在毕业后进入了一家日本无人直升机
代理公司做了技术员。

平日里做着自己喜欢的工作，闲暇时去
中关村电子城淘组件、回来自己“捣鼓”，虽然
心痒痒着想做真正的控制器，毕业后 的近 2
年田刚印都这样度过。情况却在 2007 年发生
了变化，“公司半年发不出工资了，我和满意
一合计，既然大家心里都放不下飞行控制器
这块，为啥不自己做呢！”

就这样 ，把北理工 里一间 20 平方 米的

“开间”当成办公室，偷偷把爸妈给的准备向
女朋友提亲的 12 万元“截留”4 万块钱当成
第一笔创业基金，田刚印和小他一岁的满意
就这样开始了创业。而也就是在这年年底，把
第一个飞行控制器盒子卖给了中科院的一个
项目组，哥俩摆脱了最初的“黑户”身份，拿着
这笔近 30 万元的“第一桶 金”注册了两 个人
的“袖珍公司”。

从最初的 1.5 公斤的大盒子，到只有手
机大小的控制器，他们把控制器越做越小，生
意在行业里却越做越大，越来越多的科研院
所找到田刚印购买他们的飞行控制器。2009
年年底， 在已经有 了 40 来个 人的公司 年会
上，田刚印又提了个想法，“为什么不造我们
自己独一无二的无人机！”

找材料、琢 磨机械设 计、研发新机 型，这
支年轻的团队又开始了新的征程，也在今年
交出了一份满意的答卷。每天上班第一件事
就是打开电脑浏览谷歌新闻推送来的“无人
直升机”相关新闻。 尽管住在南五环、每星期
仍花上一下午时间去中关村电子城淘淘新鲜
的电阻器。

“ 每天琢磨点 新东西已经 成了自个 儿的
生物钟。”谈着自己热爱的无人机，穿着白色
T 恤、蓝色牛仔裤的田刚印依然有着“大学新
鲜人”般的激情。

（来源：北京日报）

“最难就业年”难在哪里？
“最难就业年”无疑是当下的热词。“最

难”到底难在哪里？社会各方该如何破解“最
难”问题？记者近日采访了部分高校和有关部
门，希望找到答案。

“从学校举办的宣讲会和招聘会来看，今
年就业形势呈现出两个下降趋势：一是招聘
单位自身质量有所下降，二是岗位需求数量
下降了 10%。从签约情况看，和去 年 5 月同
期比，大概下降了 4%。”中央民 大学就业
工作!!长"#$%。今年高校毕业生就业
难，难在今年毕业生人数的上升，毕业生达
699 万 ，创&'新高(难在经)增 速放*、就
业总量+续增加和,-./01出等23。

与去年高校毕业生相对4高的就业率相
比，目前各地的5签约率能够在多大程度上
67出大学生就业难？

“北京8目前签约率45有地域原2。”
北京理工大学招生就业工作!副!长9:;
对记者$%，每年的五六月份是大学生<中
签约高=期，“其中一个重要原2是北京8户
>?@有一个过程，在户>不能A定之前，B
多学生无法签订三方协C。DE，由于FGH
IJ出国留学要在 6 月份KLM能A定，这
部分人N也O时无法在目前的就业率里P现
出来。Q北京理工大学为R，截至 5 月，今年
有 42%的本科生FG在国内升学，加之FG
出国留学的人数，共计S有六成KL，这部分
NP是不需要找工作的。”

而北京8人社T的UV显%，目前北京对
高校毕业生的需求W向两个XY，大量<中在

高Y发Z领域和城[基\公共]^领域。
“就业FG难同样是就业难。这一新形势

也67出大学生正在从_时就业向质量就业
转变。如`大学生a放5bc，面对的更多是
FG问题而不是有无问题。”"#说。

9:;d为，大学生对就业有高期望不是
e事，这是社会前进的原动f。作为校方来说，
S当gh理.地,合大学生实际情况分i，合
理Uj大学生的就业期望。“就业kl_时就
业、m分就业、满意就业 3 个\次，_时就业是
最5目n，满意就业M是o心目n。”

在B多毕业生还在p走求q时，在北京
理工大学化学工程专业就r的s金t却B轻
u。v去年 12 月份w加了x西yz{组|部
的FU生H试，不}前获得~�8环保T的
接收函。s金t坦言，FG到基\去工作这条
路，得益于学校和x西yz{组|部联合召
开的座谈会。“今年化学工程专业的岗位需求
有所下降，能找到这样一份工作，我觉得B满
意。”在政策鼓励支+下，每年都会有一@S
届毕业生被“三支一扶”、“西部计划”、“大学
生村官计划”等所吸引 ，志愿]^西 部、]^
基\。而根据《2013 年中国大学生村官发Z
报告》，目前有 23 万名大学生村官分布在全
国三分之一Q上的农村，加上流转出岗的部
分，总规模达到 36 万人。

面对目前的就业难题，各地各部门正Q
更加坚定的决心、更加扎实的工作、更加有f
的举措，全fQ赴做好今年高校毕业生就业
工作。今年 5 月，国^院办公厅下发《关于做

好 2013 年全国普通 高等学校毕业生就业工
作的通 知》，着重 从促进高校毕业生就业公
平，推动高等教育适S经)社会发Z需要，帮
扶离校未就业、就业困难毕业生就业等方面
做出具P要求。

面 对中小企业用人需求 下降的现实 ，一
些地方政府为促进S届生就业推出了优惠政
策。为有效放大小微企业对毕业生的吸纳能
f，江苏省对小微企业新招用高校毕业生给
予培训补贴和社会保险补贴。

针对部 分高校毕业生“有业不就 ”和“无
业可就”的情况，各高校也在积X探索有效途
径促进高校毕业生顺利就业。北京理工大学
为毕业生举行了大中型招聘会 18 场，小型招
聘会 302 场，针对就业困难专业学生，还专门
举办了文科专业和夏季毕业生
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倪志福个人简介
倪志福，1933 年 5 月生，江苏川沙（今属上海市）人。1958 年

10 月加入中国共产党。曾在上海青工政治文化学习班、第四机械
制造训练班学习。1963 年毕业于国营六一八厂大专班。1962 年被
提拔为工人工程师。1964 年 -1965年任国营六一八厂技术科工程
师、副总工程师、代总工程师、总工程师。

1950 年进入上海德泰模型厂当学徒。1953 年分配到国营六
一八厂五车间当钳工。1973 年 -1977年任国营六一八厂 党委书
记，北京市总工会主任。1973 年 5 月任中共北京市委书记、市革
委会副主任。1976 年10 月起兼任中共上海市委第二书记。1976 年
10 月 -1977 年 1 月 任 上 海 市 革 委 会 第 一 副 主 任 。 1977 年 7 月
-1980年 2 月任中共北京市委第二书记、市革委会副主任。1978
年后任全国总工会第九届主席，第十届主席、书 记处第一书记、党
组书记，中华全国总工会干部学校校长，国务院机械委员会副主
任、党组副书记，中共天津市委书记，天津市警备区第一政委。
1988 年 4月当选为第七届全国人大常委会副委员长，同年当选为
全国总工会第十一届执委会主席、党组书记。1993 年 3 月当选为
第八届全国人大常委会副委员长。 1995 年 5 月任北京理工大学
董事会名誉董事长；同年 6月任中国职工技协名誉会长；同年 11
月起任中华慈善总会名誉会长。 1999 年 9 月任中国发明协会会
长。

是中共第九至十五届中央委员，第十届中央政治局候补委
员，第十一 、十二届中央政治局委员；第四至八届全国 人大 代表

（湖北）。
1953 年创造三尖七刃麻花钻头，被称为“倪志福钻头”。1959

年获全国先进生产者称号。1964 年获国家科委颁发的“倪志福钻
头”发明证书。同年在北京召开的四大洲科学讨论会 上，宣读了
《倪志福钻头》论文。 1986 年 10月获联合国世界知识产权组织颁
发的金质奖章和证书。

2001 年 12 月，“倪志福钻头”获国家专利。
著有：《倪志福钻头》、《群钻的实践与认识》、《群钻》。

倪志福：钻出中华神功

半个世纪前的发明，在今天仍占有着重要的地位
当有一项发明是以一个人的名字去命名，那将是发明家最难

得的荣耀。4 月 24 日去世的中华全国总工会原主席倪志福就有
幸获此殊荣，并在世界上留下了钻出中华神功的故事和至今仍处
于国际先进水平的成果———“倪志福钻头”（简称“倪钻”）。时至今
日，上网搜索浏览仍不难发现，有关“倪钻”研 磨 方 法的求 教 比 比
皆是，可 见，半个世纪前的发明，在今天仍占有着重要的地位。
“倪钻”就像一个标 签，标 记了工人发明家倪志福最令人难忘

的特 征和最值得骄 傲的人生 价 值。倪志福由一名普 通工人成长 为
革 新 能 手，并最终成为国家高 层 领 导。他 不 仅 激发了几 代人爱 科
研 、爱 创 新的热 情，也在政 治 领 域发挥着积 极 作 用，拓 展了人生 履
历的宽 度和高 度。

打破百年常规 成就“群钻”美誉

1933 年，倪志福出生在一个贫 苦的家庭，新中国成立 后，他

在国营 六—八 厂（现在的北 方 车 辆 集 团 公 司）当钳工。
1953 年，车 间 接 到 为 抗 美 援 朝中破 损 装 甲 车 特 种 钢板
加工打眼的任务，这 种 钢材连当时外国著名的“席乐夫
钻头”也 很难钻动。倪志福起初用 普 通 麻花钻头打眼，
钻半天才 能打 通一个眼，而且一天竟烧坏 12 支钻头，
效率很低。倪志福为 攻克 特 种 钢硬度 高 、强 度 大 、钻孔
不 易掌握的困难，打 破 百 年 来钻头刃口平直的常规，将
“一尖 三 刃”的普 通 麻 花钻改成“三 尖 七 刃”的新 型钻
头，解决了完成任务的关 键难题。这种钻头立 即被命名
“倪志福钻头”。

经过 科 学鉴定和生 产实践证明，“倪钻”和国际上
使 用的普 通 麻 花钻头相 比，具有定心好 、钻速 快 、功效
高 、寿命长 等优 点，专家们称之 为“机械工业金 属切 削
行业中的一项重大革 新”。

1964 年 8 月，世界科 学讨论会在北 京召开，时年
31 岁的倪志福代 表中国工人第一次 登上世界科 学 讲
坛，宣 读了他的论文《倪志福钻头》，赢得了到会 44 个
国家和地区科 学家们的赞誉。1986 年 10 月 21 日，联合
国世界产权组织向他 颁发了金质奖章和证书。

因为钻头一举成名，倪志福却认 为，“这款钻头虽
然是我在工厂 干活时磨的第一支钻头”，但是在得到了
各 方 专家和能 手的支持帮助 不 断改进后 定型，是“群 众
智慧的结晶”，应该把“倪志福钻头”改名为“群钻”。一
个“群”字体 现出了多少人的无 私，更体 现出了倪志福
谦虚质朴的品格。

卅年从政生涯 心系科技发明

翻开倪志福的简历，可以看 到，30 年中，他先后 历
任中共 北 京市委第二书记，中共上海市委第二书 记，天
津 市委书 记，全国总工会第 九届 、第十届主席，全国人
大常委会副委员 长 等职。历 经 30 多 年 而稳居 高位，或
许，军工人的朴实无华，军工人的执着谦逊会对此给出
一个恰当的解读。

1999 年，退休 后的倪志福回到了发明家的队伍中，
担任了中国发明家协会的理事长，把主要精力放在了
支持发明创 新 、维 护发明者合 法权益，促进发明成果转
化 为 现实 生产力的工作上。倪志福说：“本被

今原


